

[Medio real]

PROSPECTO

DEL

PERIODICO TITULADO

E L A C E N T O

DE LA JUSTICIA.

JUEVES 15 DE ENERO DE 1829.

UNA emulacion brillante es el estímulo que conduce al hombre à las acciones mas heroicas: y cuando en vez del homenaje debido à las prendas sublimes y excelsas virtudes de un heroe, se prodigan diatribas injustas, se suscitan cargos gratuitos, y se convocan la detraction y la calumnia ¿no es justo sofocar esos gritos impios; haciendo oír en Bolivia la voz de la Razon y de la Justicia? *El Eco de la Paz*, cuyo prospecto anunció objetos dignos de un alma libre, no ha sido consiguiente en el Plan que se propuso, sino en cuanto dejó entrever sus intenciones, llenando sus primeras páginas con la correspondencia

vindicatoria del Ex-presidente vitalicio de aquella República: y desde entonces, no debió ser otro el móvil de sus tareas, que reanimar las esperanzas de su idolo, insultando al Gobierno del Perú, y al Gran Mariscal Gamarra que le arrancó de las manos el cetro de Bolivia. Como otros muchos Periódicos de Colombia, ha recibido la orden de embocar la trompeta desorganizadora, para probar si se nos puede aherrojar con sus terribles efectos; y siguiendo su táctica constante de ocultar la mano en las tinieblas, se hà proporcionado el auxilio de sus cooperadores, distinguidos con el título de *Artículos Comunicados*. Las

armas que se emplean en estos ataques villanos, son dignas de la injustísima causa que se promueve, y de la infatuación que precipita á un desorganizador de Bolivia, á una división insensata, bajo cualquier aspecto que la considere. Nosotros no nos desdeñamos de descender á una arena innoble, para combatir contra adversarios de esa especie que, ciegos adoradores de un déspota tratan de restablecer su poder absoluto, atizando la discordia en vez de predicar la unión, de que tanto necesitamos. Esos votos horribles de extinguir el fuego divino que arde en los pechos de nuestros hermanos de Bolivia, para enrollarse en el número de los ilustres peruanos que pretenden morir en manos del furor enemigo, para conservar el bello nombre de Libertad; son inspiraciones de las furias enemigas de su seguridad é independencia. El esci-
to no corresponderá á las depravadas intenciones. El Boliviano no cree nada de cuanto le diga el sirviente mas cercano de un hombre que quiso constituir una dinastía mas absoluta que la de los Borbones, y un mas ilimita-

da que la de los Czares y Sultanes. Pero ¿como podremos tratar de asuntos tan serios sin aquellos grandes talentos, aquella deliberación madura, y aquella facundia tan necesaria en los que se encargan de los inmensos destinos del procomunal? ¿Como usurparemos el derecho del *Nacional*, (1) que tanto honor hace á sus editores, y que no es mas que la pura espresion del Pueblo á que pertenece? Esta es nuestra agitación. Mas no: ya que el terror y otra cualquiera consideración enmudece á los que con mejor acierto pueden emplear sus conocimientos á este respecto, no queremos imitar este ejemplo, siquiera por gozar del consuelo de haber llenado nuestros deberes. En la sociedad, el pacto es de ayudarse con sus talentos y sus fuerzas; y los hombres formados para ella deben arrostrarlo todo, é inmolarsé por el bien público en una época tan solemne, y tratándose intereses de tanta magnitud. El triunfo de la política que concilia el amor de la patria con la justicia universal; la prosperidad del comer-

(1) Periódico de Chuquisaca.

cio que es el garante mas seguro de la paz, y el auxiliar mas poderoso en la guerra; la agricultura que es la principal fuente de la riqueza nacional; un ataque constante á todos los abusos introducidos por intereses particulares, y mas especialmente á los jueces que prostituyen su sagrado ministerio á vanos respectos, frivolas esperanzas, é innobles pasiones; y notas necrológicas sobre todos los hombres distinguidos por cualquiera motivo, que tuviesemos la desgracia de perder: hé aquí en resumen los vastos asuntos que á mas de los enunciados, nos hemos propuesto en la redaccion de este periodico, para cuyo completo desempeño contamos con que los hombres literatos de que abunda este pais, cooperaran remitiendonos sus bellas producciones, y adelantando nuestro capital intelectual, el mas precioso de la especie humana. ¡Peruanos: "La condicion con la cual Dios ha dado la libertad al hombre, es la de una vigilancia continua! Esta condicion si se quebranta, es la servidumbre la consecuencia del crimen"

[2] Abramos los ojos y

escuchemos atentamente el gran relox de los siglos, que ha pulsado el acento de la justicia. Sacudamos la apatia de que tanto adolecemos; desarrollemos el espíritu publico para alejar el riesgo de que, nadie intente alzarse sobre las ruinas de la libertad cuyo augusto templo estamos construyendo; y bendigamos al hombre que clave el puñal en el corazon del primer tirano que se nos presente. ¡Y tu Gran Mariscal Gamara que te has ceñido con los laureles de la victoria, sin que haya sido necesario manchar tu espada con la sangre enemiga, desprecia al impostor que paga tus beneficios con tenebrosas satiras! ¡Gloriate de haber visto satisfechos los votos de una nacion que, con tu auxilio ha recobrado su dignidad, y sus destinos: toda ella presenta al mundo un semblante risueño, y el regocijo universal es el testimonio mas plausible de tus virtudes. Héroe jeneroso recibe estas sinceras demostraciones, como primicias del agr-

[2] *Mr. Curran. Discurso en 1,790. Sobre el derecho de eleccion.*

decimiento de un Pueb'o ☉ admira, te ama, te respeta,
que te vió nacer, que te ☉ y en tí cifra sus esperanzas!

VIOLENCIA.

Todos los habitantes de esta Nacion, tienen una adherencia estremada al giro poderoso que se han imprimido reivindicando solemnemente la independendia de que se les habia despojado. Desde este dia procuran conservar sin variabilidad, el orden, la tranquilidad, y moderacion que conviene, à los pactos que han abrazado. Principios tan poderosos nos conducen naturalmente, à deplorar la suerte miserable de los infelices, à quienes la casualidad los hizo nacer en las aldeas, para ser el juguete, y tal vez la victima de los agentes subalternos. A pretesto de servicio público, egercen sobre ellos un regimen de hierro, fruto de la inmoralidad mas escandalosa, y de la mas supina ignorancia. Hemos visto en un parage no distante de esta capital (en el distrito de Lucre) à unos sugetos, cuyos nombres por ahora recatamos, despedazar bárbaramente à un padre anciano, que no cometió otra culpa (si asi puede llamarse el impulso de la naturaleza) que defender al hijo unico que le arrebataron, para enrolarlo en la milicia. El pulso se agita, trazando el cuadro de estos horrores que materialmente ecsitan la indignacion del hombre sensible. Solo el deseo de implorar el remedio, ó el condigno castigo, de las autoridades competentes, despues de la informacion, ha podido vencer la repugnancia que hemos sentido, al designarlos. Con este motivo, invitamos al Gobierno, à fin de que exhorte à los sub-prefectos, para que no confien el delicado cargo de levar, en los casos que sean necesarios, sino a las personas, que conocen pràcticamente à las que, con su ausencia no esponen à unos padres ancianos y à unos hijos tiernos, à correr por las calles, buscando el pan ó la muerte. Es muy terminante el articulo de ordenanza militar à este respecto; y todo él se fija con preferencia, en los vagos y ociosos que no se interesan en su bien personal. Acaso por vulgar se hace despreciable aquel adagio: de que la ociosidad es madre de todos los vicios; pero si se atienden con reflexion sus malditos efectos, pocos habrá mas dignos de nuestro odio y execracion, en las actuales circunstancias.

CUZCO:—IMPRESA DEL GOBIERNO.